

Buenos días,

El 26 de julio el nieto 133 fue citado por la Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad -CONADI- para darle la noticia tan esperada: sus padres biológicos son Cristina y Julio. No sabemos su nombre, pero sí que su familia biológica lleva el apellido paterno Santucho. Quienes los celebraron fueron Julio y Miguel, “el tano”, hermano del nieto recuperado. Había sido anotado como hijo propio por un integrante de las fuerzas de seguridad y una enfermera, el 24 de marzo de 1977 y aunque de joven había dudado sobre su verdadera identidad, preguntándoles sobre sus dudas, ambos repetían que eran sus padres biológicos. No estuvo convencido y por eso, un buen día, recurrió a abuelas.

Además de celebrar la buena noticia de renovación del contador que se encuentra en esta Institución, hay dos mujeres que quiero homenajear en este acto, dos mujeres que no estuvieron en la reunión pública donde la “Asociación abuelas de plaza de mayo” anunció la recuperación. Ellas son Nélide y Cristina Navajas: madre e hija. Nélide falleció buscando a su hija Cristina y a su nieto, era secretaria de la Asociación y le contagió a su nieto Miguel el fervor por buscar a su mamá y a su hermano. Cristina, fue secuestrada embarazada el 13 de julio de 1976 y fue vista, según testimonios de sobrevivientes, en los Centros Clandestinos de Detención "Automotores Orletti", "Proto Banco" y "El Pozo de Banfield". Defendió su derecho a llevar su embarazo a término para que naciera quien hoy es el nieto 133 recuperado. Dos mujeres que sostuvieron la vida, la memoria y la justicia y no bajaron los brazos nunca contagiando la fuerza necesaria para llegar al día en que se conociera la verdad.

Por eso, este 2023 en el que nos encuentra hoy celebrando el primer nieto recuperado de este año, sigamos esos ejemplos y continuemos trabajando cada día con la convicción de que el camino siempre es el diálogo, el debate de ideas, el trabajo colectivo, el respeto por los derechos de todas las personas y como desde la Defensoría hacemos cada día, la construcción de la cultura de la paz.

Muchas gracias.